

EL DIARIO

[DE COAHUILA]

Impreso el día 07/10/2013 a las 08:58 hs

Recordamos 44 años de la matanza del 2 de octubre

Este 2 de octubre, como sucede desde hace 44 años, se convierte en una fecha importante para muchos mexicanos, intelectuales e historiadores de todo el mundo, que recuerdan cómo el gobierno del entonces presidente de México, Gustavo Díaz Ordaz, marcó a los que buscaban en 1968 mejorar la democracia del país.

02/10/2012 |

¿Qué fue lo que pasó ese día? "No hurgues en los archivos pues nada consta en actas. Mas he aquí que toco una llaga: es mi memoria", dice Rosario Castellanos. Es así, que hacemos un pequeño recuento en homenaje a los caídos y desaparecidos de un 2 de octubre. que no se olvida.

Comenzamos nuestro relato en una de las protestas de aquél año de 1968. Era 27 de agosto, cuando se congregaron alrededor de 300,000 personas que formaban parte de la Coalición de Padres de Familia y Maestros, escuelas del Politécnico, preparatorias, Escuela de Agricultura de Chapingo, la Normal de Maestros, la Escuela del Arte Dramático del INBA y el Colegio de México, entre otros.

La ruta se dio desde el Museo de Antropología hasta el Zócalo capitalino, en donde se izó la bandera rojinegra como símbolo internacional de las huelgas. Fue la primera ocasión que se dice, se insultó públicamente al presidente mexicano, a Gustavo Díaz Ordaz. Los inconformes gritaban al unísono: "Sal al balcón, hocicón", "Sal al balcón, hocicón".

En esta manifestación también surgió un lema que bautizó el movimiento estudiantil, "¡Únete pueblo! y ¡Muera Cueto!

Estas palabras fueron la gota que derramó el vaso, pues de todas las anteriores marchas, quizá fue la que encendió a Díaz Ordaz, quien a la mañana siguiente, abrió las puertas de Palacio Nacional de donde salieron tanques del ejército para dispersar a los manifestantes. En esa ocasión, los soldados dispararon hacia la parte alta de los edificios. A las 3:30 de la tarde, el Zócalo queda en calma. Se reportaron decenas de lesionados y detenidos.

No fue lo único. Antes y después de estas revelaciones estudiantiles contra el gobierno mexicano hubo importantes acontecimientos que a continuación señalaremos.

Primera señal, enfrentamientos

El 22 de julio alumnos de la Vocacional 2 del IPN y de la Preparatoria Isaac Ochoterena de la UNAM, tuvieron un enfrentamiento en el cual se relacionaban a 2 bandas pandilleras: "Los ciudadelos" y "Los araña". Las autoridades detuvieron a algunos jóvenes.

Días después, el 26 de julio, miles de estudiantes participaron en 2 marchas autorizadas (en ese entonces se tenía que solicitar permiso al gobierno):

- Una organizada por la Federación Nacional de Estudiantes Técnicos (FNET), quienes protestaron por la invasión policiaca de las vocacionales 2 y 5 y por la represión contra estudiantes, maestros y trabajadores de esas escuelas, días antes.
- Otra, organizada por la Central Nacional de Estudiantes Democráticos (CNED). Realizaron un mitin para conmemorar el 15 aniversario del asalto al cuartel Moncada, que daría inicio a la revolución cubana.

Para el lunes 29 de septiembre, estudiantes de la Preparatoria 7 bloquearon la avenida de la Viga y apresaron a 2 policías. La prepa 1 acordó hacer un paro indefinido en solidaridad con el Movimiento; se unieron las vocacionales 2, 4 y 7.

Bazucazo a la Autonomía

La madrugada del 30 de julio, el Secretario de Defensa, Marcelino García Barragán envió al Ejército a la Prepa 1 en San Ildefonso, donde lanzan un bazucazo para destruir la puerta. Hay varios estudiantes heridos y detenidos, hecho que indignó a los estudiantes y al entonces rector de la UNAM, Javier Barros Sierra, quien condenaría públicamente los hechos izando la bandera mexicana a media asta y con un emotivo discurso en el que se pronunciaría a favor de la autonomía universitaria y exigiría la libertad de los presos políticos, refiriéndose a los estudiantes detenidos de la Prepa 1.

“¡Que las protestas tengan lugar en nuestra Casa de Estudios!”, dijo Barros Sierra.

En conferencia de prensa, el secretario de Gobernación Luis Echeverría Álvarez, el regente, el Procurador General de la República Julio Sánchez Vargas y el Procurador del D.F. Gilberto Suárez Torres aseguraron que “La acción militar” había sido razonable y apegada a la ley.

Se crea el CNH

Así, el 8 de agosto se forma el CNH con las escuelas de la UNAM, IPN, las normales, ColMex, Escuela de Agricultura de Chapingo, La Ibero, La Salle y Universidades de provincia. Lanzan el famoso pliego petitorio

de los 6 puntos:

1. Libertad de los presos políticos.
2. Destitución de los generales Luis Cueto Ramírez, Raúl Mendiola y el teniente coronel Armando Farías.
3. Extinción del Cuerpo de Granaderos, instrumento directo en la represión.
4. Derogación del artículo 45 y 145 bis del Código Penal Federal (delito de Disolución Social), instrumentos jurídicos de la agresión.
5. Indemnización a las familias de los muertos y a los heridos que fueron víctimas de la agresión desde el viernes 26 de julio en adelante.
6. Deslindamiento de responsabilidades de los actos de represión y vandalismo por parte de las autoridades a través de la policía, granaderos y Ejército.

El silencio de Ordaz - La Marcha del Silencio

El 1 de septiembre Díaz Ordaz dio su IV Informe de Gobierno en donde muestra su autoritarismo y hace de su tema principal, los Juegos Olímpicos en los que México fue sede ese año.

"La injuria no me ofende; la calumnia no me llega, el odio no ha nacido en mí", dijo.

Y aunque manifestó su respeto a las universidades culpó a todos los manifestantes del caos en la ciudad. Como respuesta, los estudiantes le recordaron que pedían la libertad de los presos políticos y la derogación del delito de disolución social.

El 13 de septiembre la manifestación del silencio, la escena es glorificada con pancartas de Hidalgo, Morelos, Zapata, Juárez y Villa. "Ha llegado el día en que nuestro silencio será más elocuente que las palabras que ayer acallaron las bayonetas" manifestó la CNH.

El 18 de septiembre a las 10 de la noche, el Ejército invadió la Ciudad Universitaria y desalojó a los estudiantes con 10,000 uniformados. Se detuvo a 300 personas. El rector Barros Sierra presentó su renuncia ante la Junta de Gobierno de la UNAM, "Los problemas de los jóvenes sólo pueden resolverse por la vía de la educación, jamás por la fuerza, la violencia o la corrupción", dijo.

Para el 24 de ese mismo mes, el Ejército entró al Casco de Santo Tomás, después de batalla campal entre estudiantes y policías. Hubo muertos, heridos y detenciones.

El Consejo Nacional de Huelga rechazó el regreso a clases a pesar de que el Ejército salió de Ciudad Universitaria. Fue así, que el Consejo llamó a un gran mitin en la Plaza de las Tres Culturas en la Unidad Habitacional de Nonoalco-Tlatelolco.

El miércoles 2 de octubre

A las 5:30 de la tarde, cerca de 5,000 personas se reunieron en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, para escuchar a los oradores del Consejo Nacional de Huelgas. Había gente de todas las edades, ya que el movimiento no sólo era de los estudiantes: era de obreros, padres de familia y profesores. Incluso, había niños y ancianos.

Todo parecía estar bien. Las anécdotas de lo que sucedió después concuerdan en que unas 3 luces de bengala detonaron la señal para iniciar la matanza. Era el Batallón Olimpia --estaba entrenado para servir en la seguridad de los Juegos Olímpicos, según se explicó, de ahí su nombre--, iban vestidos de civiles para confundirse con los asistentes. Se dice que empezaron a atacar en el edificio Chihuahua, haciendo que el Ejército empezara a soltar rienda de armas y matar a toda persona que se encontrara en la Plaza.

Hasta la fecha, se desconoce el número de muertos y desaparecidos. El único que supo lo que pasó en realidad fue el ex presidente Gustavo Díaz Ordaz, quien murió en 1979, llevándose a su tumba la razón porque atacó a la juventud de México.

URL <http://www.eldiariodecoahuila.com.mx/notas/2012/10/2/recordamos-anos-matanza-octubre-319137.asp>

El Diario de Coahuila © . Todos los derechos reservados. Saltillo, Mexico